

Presentación

En el marco de la presentación de la vigésimo segunda edición de la revista Plaza Pública, como equipo de trabajo, lxs invitamos a realizar un recorrido por las producciones que componen el presente número, el cual contiene un conjunto de artículos enmarcados en tres secciones: Tema Central, Dossier y Debates.

El Tema Central convocado para esta publicación se denomina: *Sujetxs colectivxs, territorialidad y Trabajo Social en tiempos de precarización de la vida*, el cual pretende aportar a la reflexión en torno a estos tres tópicos fundamentales en la actual configuración de los procesos de disputa de poder y construcción de hegemonía. En este marco, la territorialidad emerge como una dimensión de relevancia fundamental para la profesión, siendo el ámbito donde transcurre nuestro proceso de trabajo, soporte y campo de nuestra intervención profesional, espacio de constitución de la vida cotidiana, en cuya configuración se expresan las manifestaciones coyunturales de la cuestión social, con relaciones de fuerza y sujetxs colectivxs particulares en el marco de la correlación de fuerzas general en la coyuntura reciente marcada por el avance de los procesos de precarización de la vida de los sectores populares. A partir de los cinco artículos que componen esta sección, se pretende aportar a la caracterización y análisis de la configuración de los actuales procesos de disputa por la hegemonía en este marco, así como sus implicancias en la proyección de los procesos de intervención profesional desde una perspectiva emancipatoria.

En el artículo *Mujeres, trabajos, espacios y políticas* de Lucía Brenes Chaves, encontraremos un análisis de la política agraria en Costa Rica que incorpora clase y género como determinantes de la realidad en que trabajan las mujeres campesinas. La distinción en el trabajo reside en que la autora recurre a las voces de las protagonistas, las mujeres que producen alimentos y los venden en la Feria del Agricultor, para comprender las condiciones del sector agrícola en Costa Rica.

Con el artículo *Implicancias teórico-políticas de las diversas perspectivas de análisis sobre “el territorio” en el ejercicio profesional del Trabajo Social argentino*, Laura Massa plantea elementos que contribuyen a dar contenido y explicitar las implicancias del uso de la categoría territorialidad en Trabajo Social. Para ello, la autora realiza un recorrido a través de la diversidad de perspectivas teóricas que sustentan a la categoría territorio.

En *Trabajo Social, disputas territoriales y movimientos sociales*, Mauricio Vidal nos invita a reflexionar sobre la constitución progresiva del territorio como escenario y dimensión clave en la disputa por el poder en la fase actual del capitalismo, donde los Movimientos Sociales emergen con una densa potencialidad política de presión sobre el Estado y así, de disputa por la hegemonía. En este marco, recupera la inscripción de la práctica profesional del Trabajo Social, donde la perspectiva gramsciana se constituye en acervo fundamental para promover una mayor articulación y vínculo entre su praxis ético-política con un proyecto societario emancipador.

Sujetos colectivos en las luchas por la Soberanía Alimentaria, es el artículo en el que Valeria Redondi recupera las formas de organización y de lucha de los movimientos y organizaciones sociales que defienden derechos fundamentales. En su recorrido recupera elementos centrales que hacen a la soberanía alimentaria y a las formas de organización

colectivas, teniendo como interrogante vertebrador cuales son las posibilidades que tiene el Trabajo Social para vincularse a estos procesos de lucha.

Luego, bajo el título *Empresas recuperadas y gestión obrera. Dirección y avance de lxs trabajadorxs en el proceso laboral. El caso de Policoop*, Morena Thames, expone la recuperación analítica sobre el proceso en el cual un colectivo de trabajadorxs de una policlínica de la ciudad de Tres Arroyos provincia de Buenos Aires, la constituye en una cooperativa que brinda servicios de salud.

Por otro lado, el *Dossier* del presente número: *Desigualdades sociales, Estado y políticas públicas. Perspectivas feministas y sexodisidentes*, a cargo del Grupo Interdisciplinario de Estudios en Ciencia, Sociedad y Cultura (CiSoC) de la UNICEN, nos convoca a reflexionar partiendo de las interpelaciones que se van colocando lxs autores de los ocho artículos que lo integran. No vamos a explayarnos en la presentación de cada uno de los trabajos ya que el dossier posee su presentación particular con la que se encontrarán antes de acceder a cada una de las producciones que lo componen.

Por último, en la sección *Debates* podrán acceder a los cuatro artículos que nos invitan a reflexionar sobre dimensiones que hacen a los procesos de intervención en la niñez, a la formación profesional como a los debates en torno a la dimensión ética política en Trabajo Social.

Explorando el recorrido institucional de la protección de la infancia. Concepciones de Familia en un análisis de caso, es el artículo presentado por Marcelo Barrionuevo y María Elena Flores. En este trabajo, lxs autores problematizan los procesos de intervención profesional a través del análisis de caso, explicitando los entramados institucionales que tienden a culpabilizar a la familia desresponsabilizando al Estado de su función de garante de la protección de derechos, en particular de niñxs y adolescentes.

El artículo, *Del conocimiento de la demanda institucional a la reconstrucción de mediaciones. El camino de problematización de la práctica pre-profesional a través del espacio de supervisión en la formación académica de trabajadores/as sociales*, escrito por Angeles Comisso, Miriam Campos, Rosario Díaz y Mabel Núñez, es un análisis del proceso de supervisión de las prácticas pre-profesionales de estudiantes de la Licenciatura en Trabajo Social en una Universidad del Conurbano Bonaerense. En el trabajo las autoras exponen la modalidad en la que se desarrolla el proceso de supervisión, explicitando los diferentes momentos por los cuales lxs estudiantes van atravesando.

La "dimensión ético-política" en Trabajo Social. Algunas categorías analíticas, es el artículo en el cual, Miguel Lopez se propone caracterizar la dimensión política en Trabajo Social a partir de sus fundamentos ontológicos. Para ello, el autor parte de distinguir ética y moral para luego realizar un recorrido por categorías como cuestión social y vida cotidiana como configuradoras del abordaje de la dimensión ético-política en la profesión.

En el artículo titulado *Jóvenes y su participación en procesos electorales en México. Caso Universidad Autónoma de Coahuila. Retos para el Trabajo Social*, que presentaron Sureya de la Cruz Chávez y Jesús Acevedo Alemán, lxs autorxs realizan un análisis descriptivo sobre la participación política jóvenes universitarios, de 12 Facultades de la Universidad Autónoma de Coahuila, Saltillo, Coahuila, México. Lxs autorxs plantean que los resultados sugieren que lxs profesionales del Trabajo Social son quienes tienen mayor protagonismo y liderazgo, considerando que la profesión debe contribuir a potenciar la participación política de lxs jóvenes.

Luego de esta breve presentación de los trabajos que componen el número 22 correspondiente a diciembre de 2019 del Año 12 de la Revista Plaza Pública, esperamos que continúen acompañándonos adentrándose a la lectura de los mismos.

Antes de finalizar, queremos agradecer la labor de lxs evaluadorxs que participaron en este número, quienes con su esfuerzo realizaron un aporte fundamental para la realización de la presente publicación.

Lic. Juan Cruz Coll

Sec. Técnico

Mag. Laura J. Rébori

Directora

Revista Plaza Pública

Directora: Mag. Laura Rébori (UNCPBA)

Secretario técnico: Lic. Juan Cruz Coll (UNCPBA)

Equipo Editorial

Lic. María Ecurra (UNCPBA-CONICET) - Lic. Marian González (UNCPBA) - Lic. Matías Álvarez (UNCPBA-CONICET) - Lic. Silvana Cetrone (UNCPBA) - Tomás Domínguez (UNCPBA) - Soledad Guzmán (UNCPBA)

Comité Académico

Dra. Paula Bedin (UNMdP) - Dra. Laura Massa (UNLU-UNLP) - Dr. Aldo Becce (UTS-Italia) - Lic. Paola Musso Boedo (UNICEN) - Dra. Fiorella Cademartori (UNT-UNSE) - Dra. Andrea Oliva (UNICEN) - Mag. Brian Canizarez (UNPA) - Lic. Cecilia Pérez (UNICEN) - Lic. Ángeles González (UNICEN) - Mag. María Sol Romero (UNICEN) - Lic. Alejandra Esains (UNICEN) - Mag. Adriana Rossi (UNICEN) - Dra. Silvia Fernández Soto (UNICEN) - Mag. Alejandra Rovacio (UNSL) - Dra. Gisela Giamberardino (UNICEN) - Lic. Cynthia Terenzio (UNICEN) - Mag. Ximena López (UNLU) - Mag. Marisa Tomellini (UNICEN) - Dra. Liliana Madrid (UNICEN) - Mag. Indiana Vallejos (UNL-UNER) - Mag. Carolina Mamblona (UNLP-UNICEN) - Mag. Pilar Fuentes (UNLP) - Mag. Verónica Cruz (UNLP)

Comité Asesor

Dra. Gilmaisa Macedo Costa (UFAL-Brasil) - Dr. José Paulo Netto (UFRJ-Brasil) - Dra. Yolanda Guerra (UFRJ-Brasil) - Dr. Luis Nogués (UCM-España) - Dra. Sandra Leopold Castabile (UdelaR-Uruguay) - Lic. Gabriela Pombo (UBA) - Dra. Sandra Mancinas Espinosa (UANL-México) - Dra. Tamara Seiffer (UBA) - Mag. Marcela Moleda (UNMdP) - Mag. Silvina Cavalleri (UNLP-UNLU)